
Декабрь 1985 года 

3-4 декабря в Москве проходила вторая сессия Верховного Совета 

РСФСР одиннадцатого созыва, на которую были внесены вопросы о 

Государственном плане экономического и социального развития РСФСР на 

1986 год и о ходе выполнения плана в 1985 году. 

3 декабря на заседаниях в качестве гостя присутствовал М.С. Горбачев. 

Переговоры по всему горизонту. 
Африка, США, Европа 

3 декабря состоялась беседа М.С. Горбачева с Президентом и Первым 

секретарем партии Африканский национальный союз Зимбабве – 

Патриотический фронт (ЗАНУ-ПФ), Премьер-министром Зимбабве Робертом 

Мугабе. 

По сообщению ТАСС, стороны обменялись мнениями по 

принципиальным вопросам, касающимся дальнейшего укрепления 

дружественных советско-зимбабвийских государственных отношений и 

сотрудничества по партийной линии. М.С. Горбачев ознакомил Р. Мугабе с 

мирными инициативами Советского Союза, информировал об итогах своей 

встречи с Президентом США Р. Рейганом в Женеве, в ходе которой с 

советской стороны были поставлены вопросы, имеющие решающее значение 

для будущего всего человечества. («Правда», 5 декабря 1985 года.) 

5 декабря Президент США Р. Рейган выступил в Фоллстоне (штат 

Мэриленд) с речью, в которой вновь вернулся к встрече с М.С. Горбачевым в 

Женеве. («Правда», 6 декабря 1985 года.)  

10 декабря состоялась беседа М.С. Горбачева с министром торговли 

США М. Болдриджем, прибывшим в Москву для участия в IX годовом 

собрании Американо-советского торгово-экономического совета (АСТЭС). 

В ходе беседы М.С. Горбачев отметил «важное значение 
Женевской встречи, прежде всего в плане тех возможностей, 
которые она открывает для нормализации советско-американских 
отношений и общего оздоровления мировой обстановки... Главное, 
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что положено начало обсуждению накапливавшихся годами 
взрывоопасных и острых проблем, которые давно пора сдвинуть с 
мертвой точки. Разумеется, действительное значение всего того, о 
чем условились в Женеве, может проявиться лишь в практической 
политике…». Особое внимание было уделено развитию советско-
американских торгово-экономических связей. «К сожалению, – 
подчеркнул М.С. Горбачев, – сложившееся в этой области 
положение дел никак нельзя назвать удовлетворительным. Причина 
хорошо известна – это дискриминационная политика США, попытки 
с их стороны использовать торговлю как инструмент политического 
давления на СССР… М.С. Горбачев выразил удовлетворение в связи 
с тем, что деловые круги США, как это показывает, в частности, 
заседание АСТЭС, проявляют интерес к расширению 
взаимовыгодной торговли с Советским Союзом. В этом отношении 
они найдут полное понимание со стороны наших соответствующих 
организаций. Имеются значительные потенциальные возможности 
для широкомасштабных долговременных торгово-экономических 
связей между СССР и США. Дело здесь за американской стороной». 
(Правда», 11 декабря 1985 года.) 

10 декабря М.С. Горбачев дал в Кремле обед по случаю проведения в 

Москве очередного годового собрания АСТЭС. (Собрание сочинений 

М.С. Горбачева. Т. 3. С. 178-184.)  

11 декабря состоялась беседа М.С. Горбачева с членом Политбюро, 

руководителем Постоянного секретариата ЦК Фронта Национального 

Освобождения Алжира М.Ш. Мессадией прибывшим в Москву во главе 

алжирской партийной делеции. М.Ш. Мессадия передал М.С. Горбачеву 

послание Президента Алжирской Народной Демократической Республики, 

Генерального секретаря партии ФНО Ш. Бенджедида. В ходе беседы было 

отмечено успешное развитие дружественного сотрудничества между СССР и 

АНДР, КПСС и партией ФНО, совпадение или близость их позиций по 

кардинальным вопросам современности. Советский Союз и Алжир выступают 

против агрессивной политики империализма, за предотвращение гонки 

вооружений в космосе и ее прекращение на Земле, за справедливые 

международные экономические отношения и за решение региональных 

конфликтов на основе обеспечения законных национальных прав народов. 

(«Правда», 12 декабря 1985 года.) 
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11 декабря опубликовано приветствие М.С. Горбачева Председателю 

МПЛА – Партии труда, Президенту Народной Республики Ангола Жозе 

Эдуарду душ Сантушу по случаю переизбрания его на пост Председателя 

МПЛА – Партии труда. 

11 декабря М.С. Горбачев присутствовал на открытии в Москве в 

Большом Кремлевском дворце VI съезда писателей РСФСР. 

12 декабря состоялась беседа М.С. Горбачева с Председателем 

Национального Собрания Франции Л. Мермазом, который передал 

М.С. Горбачеву устное послание Президента Франции Ф. Миттерана. 

Отметив, что в результате советско-французской встречи на 
высшем уровне в Париже отношения между СССР и Францией 
получили новый импульс, М.С. Горбачев сказал: «Советский Союз 
стоит за самое широкое развитие дружественных отношений с 
Францией». Говоря о международной обстановке, М.С. Горбачев 
подчеркнул, что СССР не видит задачи более важной и 
неотложной, чем обуздать гонку вооружений, использовать 
любую возможность для перелома к лучшему в международных 
делах. Сегодня, как никогда в прошлом, требуются новое 
мышление во внешней политике, новые подходы к отношениям 
между государствами. Именно этим подходом руководствовался 
Советский Союз на советско-американской встрече на высшем 
уровне. 

В Женеве начался откровенный и, в общем, полезный разговор 
по важнейшим вопросам современности. Стержнем его является 
проблема предотвращения гонки вооружений в космосе и ее 
свертывания на Земле. Наметились кое-какие точки 
соприкосновения в позициях СССР и США по этому коренному 
вопросу. Однако сохраняется главное препятствие на пути его 
решения – американская программа «звездных войн». Претворение 
ее в жизнь может привести лишь к бесконтрольной гонке 
вооружений по всем направлениям. В Советском Союзе надеются, 
что последнее слово американской стороны в этом отношении еще 
не сказало. Исключительно велики в этой связи роль и 
ответственность западноевропейских государств. 

М.С. Горбачев подчеркнул, что готовность Советского Союза 
сделать все от него зависящее для решения проблем разоружения 
подтверждается весомыми практическими шагами. Так, в ходе 
визита во Францию было объявлено о том, что Советский Союз по 
собственной инициативе снял с боевого дежурства дополнительно 
развернутые ранее в европейской зоне ракеты СС-20, а стационарные 



сооружения для этих ракет будут демонтированы в предстоящие два 
месяца. СССР выполнил свое обещание – демонтаж завершен. 

Сегодня ситуация в Европе и в мире уже не совсем та, что 
была еще несколько месяцев назад, подчеркнул М.С. Горбачев. 
Возрождаются надежды на возможный поворот к лучшему в 
международных делах. Вновь начинает приходить в движение 
механизм, хорошо проявивший себя в 70-е годы, – диалог между 
Востоком и Западом. Советский Союз был и остается сторонником 
широкого подхода к развитию такого диалога, использованию всех 
его звеньев. («Правда», 13 декабря 1985 года.) 

«Комбайнов больше, чем в США. А что толку?» 

12 декабря состоялось заседание Политбюро ЦК КПСС под 

председательством М.С. Горбачева. 

Рассматривался вопрос о ходе отчетно-выборной кампании в партийных 

организациях страны. 

М.С. Горбачев: «Сдвиги есть, но перелом только начался. 
Главный вопрос – перестройка кадров. Многие конференции 
проводятся, как будто в стране ничего не происходит, как будто 
не было апрельского Пленума. И все из-за кадров. Они как 
лежачий камень, под который и вода не течет. 

Проверили два министерства по выполнению постановления 
об инженерных разработках, ничего не сделано. Поразительная 
беззаботность. Вот сообщение из Туркмении: в райкомах требуют, 
как и раньше, заблаговременно тексты выступлений, заставляют по 
три раза переписывать. Из города Брежнева (Набережные Челны) 
нам пишут, что выдвижение на партийную работу идет через 
хозяйственных руководителей». (Собрание сочинений 
М.С. Горбачева. Т. 3. С. 185.) 

Был затронут вопрос о мерах, необходимых для повышения качества 

продукции. 

М.С. Горбачев: «Разговоров о повышении качества у нас 
немало. Но на практике по-прежнему преобладает упор на 
количественные показатели. Тракторов мы производим больше, чем 
весь остальной мир. Комбайнов – больше, чем в Соединенных 
Штатах. А что толку? Их качество не позволяет эффективно 
выполнять сельхозработы. 

Проблема качества неразрывно связана с вопросом о 
ритмичности производства. Огромное значение имеет материальная 
заинтересованность коллектива и, конечно же, усиление 



технического контроля. Все это предъявляет новые требования к 
кадрам. Каждый должен учиться непрерывно повышать свою 
квалификацию. («В Политбюро ЦК КПСС…» Изд. 2. С. 19.) 

Принято постановление ЦК КПСС и Совета Министров СССР о 

создании межотраслевых научно-технических комплексов и мерах по 

обеспечению их деятельности. 

М.С. Горбачев: «Если уж мы пошли на создание таких 
комплексов, то надо отдать им все, что необходимо для 
полноценного квалифицированного управления ими как единым 
целым». (Собрание сочинений М.С. Горбачева. Т. 3. С. 186.) 

С докладом по вопросу о материальной базе социально-культурной 

сферы выступил председатель Госплана СССР, заместитель Председателя 

Совета Министров СССР Н.В. Талызин. В обсуждении приняли участие 

А.А. Громыко, Е.К. Лигачев, Н.И. Рыжков. (Собрание сочинений 

М.С. Горбачева. Том 3. С. 185-186; В Политбюро ЦК КПСС… Изд. 2. С. 19-

20.)  

Обсуждались меры по дальнейшему комплексному развитию 

производительных сил Иркутской области. 

Обсуждались итоги переговоров М.С. Горбачева, А.А. Громыко, 

Н.И. Рыжкова, других советских руководителей с Премьер-министром 

Зимбабве Р. Мугабе. 

Заслушано сообщение Г.А. Алиева об участии делегации КПСС в работе 

II съезда МПЛА – Партии труда и беседах с ангольскими руководителями. 

Рассмотрены вопросы, связанные с развитием тракторного 

машиностроения, укреплением научно-технического сотрудничества со 

странами СЭВ. 

12 декабря 40-я сессия Генеральной Ассамблеи ООН приняла 

резолюцию «За предотвращение гонки вооружений в космосе, за его мирное 

освоение». Документ явился результатом рассмотрения на сессии 

предложения СССР о международном сотрудничестве в мирном освоении 

космического пространства в условиях его немилитаризации, проектов 

резолюции по вопросам космоса, которые были подготовлены КНР, ПНР, а 
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также другими государствами. Резолюция одобрена голосами 151 страны-

члена ООН. Воздержались только США и Гренада. Текст резолюции 

опубликован в «Правде» 14 декабря 1985 года. 

16 декабря состоялась беседа М.С. Горбачева с Президентом Иракской 

Республики Саддамом Хусейном, находившимся в СССР с рабочим визитом. 

17-18 декабря в Москве состоялась 41-я (внеочередная) сессия СЭВ, 

на которой была принята Комплексная программа научно-технического 

прогресса стран – членов СЭВ до 2000 года. 

17 декабря состоялась встреча М.С. Горбачева с главами 

правительственных делегаций, участвовавших в работе 41-й сессии СЭВ. 

М.С. Горбачев подчеркнул: «…Реализация Комплексной 
программы призвана внести крупный вклад в ускорение социально-
экономического развития, упрочение единства и сплоченности 
братских стран, что в полной мере отвечает общему курсу, 
согласованному на встречах их высших руководителей… Создание 
техники XXI века требует целеустремленности, простора для 
творчества, инициативы. Все это есть у наших стран. Здесь 
открывается широкое поле и для проявления почина, талантов всех 
трудящихся, особенно нашей молодежи. 

По существу перед нами встали качественно новые задачи. 
Поэтому и к организации работы предстоит подойти по-новому, 
особенно в Совете Экономической Взаимопомощи. 

Комплексная программа отвечает общим интересам. В ней 
заложены проверенные жизнью, практикой принципы 
равноправного и взаимовыгодного сотрудничества. Как показывает 
опыт, национальные задачи решаются и быстрее, и эффективнее, 
когда учитываются возможности и цели всего содружества, если есть 
опора на наш общий потенциал… Комплексная программа 
предусматривает активное участие в научно техническом 
взаимодействии всех заинтересованных социалистических стран. 
Объединяя свои силы, мы не отказываемся, разумеется, от более 
широкого международного научно-технического обмена…» 
(«Правда», 18 декабря 1985 года.) 

Вместе с тем М.С. Горбачев отметил, что, несмотря на 
большие успехи стран СЭВ, «...в последние годы, когда научно-
техническая революция открыла новые горизонты для развития 
социалистической системы, оно, наоборот, замедлилось. С 
сожалением приходится говорить о том, что в рамках мирового 
социализма в определенной степени стало проявляться действие 



центробежных сил, возникла реальная опасность ослабления его 
влияния на ход международных дел. Одна из главных причин в том, 
что формы отношений, сложившиеся в период становления мировой 
системы социализма, пришли в противоречие с потребностями 
эпохи». (Загладин В.В. Хроника нового мышления.) 

17 декабря в московском кинотеатре «Октябрь» состоялась премьера 

документального фильма «Женева: начало диалога». Фильм, 

посвященный советско-американской встрече на высшем уровне в Женеве в 

ноябре 1985 года, создан Центральной студией документальных фильмов. 

Врачи за безъядерный мир 

18 декабря состоялась беседа М.С. Горбачева с американским 

сопредседателем Международного движения «Врачи мира за предотвращение 

ядерной войны» Б. Лауном. Во встрече принял участие советский 

сопредседатель Движения академик Е.И. Чазов. Изложение состоявшегося 

разговора опубликовано в «Правде» 19 декабря 1985 года.   

18 декабря правительство СССР устроило прием в честь участников 41-

го (внеочередного) заседания сессии Совета Экономической Взаимопомощи. 

На приеме присутствовал М.С. Горбачев. 

19 декабря состоялось заседание Политбюро ЦК КПСС под 

председательством М.С. Горбачева. 

Рассматривался вопрос об ускорении развития материально-

технической базы перерабатывающих отраслей агропромышленного 

комплекса в 1986-1990 годах. 

Обсуждались итоги беседы М.С. Горбачева с членом Политбюро, 

руководителем Постоянного секретариата ЦК партии Фронт национального 

освобождения Алжира М.Ш. Мессадией, который передал советскому 

руководству послание Президента Алжира Шадли Бенджедида. 

Был рассмотрен ряд вопросов, связанных с подготовкой к XXVII съезду 

КПСС. Позднее В.А. Медведев рассказывал о том, как шла подготовка доклада 
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Генерального секретаря ЦК КПСС XXVII съезду. (Медведев В.А. В команде 

Горбачева… С. 32-33.)  

Ельцин возглавит Москву 

22 декабря принято решение Политбюро ЦК КПСС рекомендовать 

Б.Н. Ельцина на должность первого секретаря МГК. В своих мемуарах 

М.С. Горбачев вспоминал в связи с этим назначением. (Горбачев М.С. Жизнь 

и реформы. Кн. 1. С. 290-292.) 

23 декабря состоялась встреча М.С. Горбачева с членом Политбюро и 

Секретариата ЦК Коммунистической партии Китая, заместителем Премьера 

Государственного Совета КНР Ли Пэном, находившимся в Москве с кратким 

визитом. 

М.С. Горбачев подтвердил искреннее стремление советской 

стороны к серьезному улучшению отношений с Китайской Народной 

Республикой. Дальнейший прогресс в деле укрепления добрососедства и 

сотрудничества двух наших социалистических стран отвечал бы 

долговременным, коренным интересам советского и китайского народов, 

интересам мира и безопасности в Азии и во всем мире. 

Ли Пэн заявил о желании китайской стороны содействовать процессу 

нормализации двусторонних отношений, отметил заинтересованность КНР в 

поддержании международного мира. («Правда», 24 декабря 1985 года.) 

23 декабря в МИД СССР послу Великобритании в СССР было сделано 

заявление в связи с подписанным между Великобританией и США 

меморандумом о британском участии в американской программе 

«стратегической оборонной инициативы» (СОИ), нацеленной на создание 

широкомасштабной системы противоракетной обороны с элементами 

космического базирования, вопреки положениям советско-американского 

Договора по ПРО 1972 года. Подключение Великобритании к СОИ, 

говорилось в заявлении, идет вразрез с утверждениями британского 

правительства о приверженности цели недопущения гонки вооружений в 
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космосе и прекращении ее на Земле, подтвержденной на высшем уровне в 

Женеве. («Правда», 24 декабря 1985 года.) 

24 декабря состоялся пленум Московского городского комитета КПСС, 

рассмотревший организационный вопрос. В работе пленума принял участие 

М.С. Горбачев. Пленум освободил В.В. Гришина от обязанностей первого 

секретаря МГК КПСС в связи с уходом на пенсию. Первым секретарем МГК 

избран Б.Н. Ельцин. 

24 декабря М.С. Горбачев посетил в Центральном выставочном зале 

Москвы художественную выставку «Советская Россия», посвященную XXVII 

съезду КПСС. 

25 декабря состоялась беседа М.С. Горбачева с Премьером 

Административного совета Корейской Народно-Демократической 

Республики, членом Политбюро Трудовой партии Кореи Кан Сен Саном. 

26 декабря состоялось заседание Политбюро ЦК КПСС под 

председательством М.С. Горбачева. 

Были рассмотрены итоги состоявшейся в Москве 41-й (внеочередной) 

сессии Совета Экономической Взаимопомощи и одобрена деятельность 

участвовавшей в ее работе делегации Советского Союза во главе с 

Н.И. Рыжковым. Отмечена важность принятой на сессии Комплексной 

программы научно-технического прогресса стран – членов СЭВ до 2000 года. 

Отмечено, что братские страны высоко оценили инициативу Советского 

Союза в разработке Программы. Особое значение имела встреча 

М.С. Горбачева с главами делегаций социалистических стран и секретарями 

ЦК братских партий. 

Принято постановление ЦК КПСС и Совета Министров СССР о мерах 

по реализации Комплексной программы научно-технического прогресса стран 

– членов СЭВ. 

В целях более полного удовлетворения покупательского спроса на 

товары народного потребления Политбюро признало необходимым 



разработать и осуществить в новой пятилетке дополнительные мероприятия 

по совершенствованию планирования производства товаров массового спроса 

и взаимоотношений торговли с промышленностью, по повышению их 

взаимной заинтересованности в увеличении производства и реализации 

товаров высокого качества и разнообразного ассортимента на основе учета 

запросов населения, а также по усилению ответственности предприятий по 

выполнению договорных обязательств. 

В порядке контроля рассмотрен вопрос о ходе реализации 

постановлений ЦК КПСС и Совета Министров СССР, связанных с 

организацией производства семейства зерноуборочных комбайнов «Дон». 

Обсуждались итоги бесед М.С. Горбачева и А.А. Громыко с 

Председателем Совета революционного командования, Президентом 

Иракской Республики Саддамом Хусейном и результаты состоявшихся в 

Москве советско-иракских переговоров. 

Заслушана информация о состоявшейся в Бухаресте встрече секретарей 

Центральных Комитетов коммунистических и рабочих партий 

социалистических стран по международным и идеологическим вопросам. 

27 декабря Генеральный секретарь ЦК КПСС М.С. Горбачев, 

Председатель Президиума Верховного Совета СССР А.А. Громыко, 

Председатель Совета Министров СССР Н.И. Рыжков, министр иностранных 

дел СССР Э.А. Шеварднадзе приняли в Большом Кремлевском дворце глав 

дипломатических представительств, аккредитованных в Советском Союзе. 

Перед собравшимися выступил М.С. Горбачев. (Собрание сочинений 

М.С. Горбачева. Т. 3. С. 187-191.)  

27 декабря посольство СССР в Бонне сделало заявление МИД ФРГ в 

связи с принятым правительством ФРГ решением о вступлении в переговоры 

с администрацией США относительно подключения западногерманских фирм 

к научно-исследовательским работам по программе СОИ. 

30 декабря опубликовано Заявление ТАСС в связи с предпринятыми в 

США попытками обвинить СССР в нарушении своих международных 
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обязательств, в частности в том, что касается Договора по ПРО, временного 

соглашения 1972 года и Договора ОСВ-2 (1979 год). В заявлении выражена 

приверженность СССР точному выполнению своих обязательств и призыв к 

США также следовать такому курсу. 

31 декабря итоги уходящего 1985 года подвел в своих Дневниках 

А.С. Черняев. (Черняев А.С. Совместный исход. Дневник двух эпох… С. 661-

664.)  

 
31 декабря М.С. Горбачев выступил по советскому телевидению с 

новогодним обращением к советскому народу. (Собрание сочинений 

М.С. Горбачева. Т. 3. С. 192-195.)  
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